

PRECIOS DE SUSCRICION

Logroño, un mes . . . . . 1 pta  
Fuera, trimestre, pago adelantado 3 »  
Id. id. por comisionado 4 »  
Cuba y Puerto Rico, semestre. 10 »  
Paises de la Unión postal y Filipinas, semestre. . . . . 14 »

Número suelto 5 céntos.

Anuncios á precios convencionales.  
Comunicados: línea, de 0'50 de peseta en adelante.

No se devuelven los originales.  
No se publica los días siguientes á festivos.

# LA RIOJA

## DIARIO POLÍTICO

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION, CALLE DE SAGASTA, NUM. 9.

CORRESPONSALES  
para suscripciones, anuncios y reclamos  
En Madrid: en todas las Agencias.  
En Barcelona: Centro de Anuncios, Arolas, 5.—Sres. Roldós y compañía, Escudillers, 30.  
En Paris: Mr. A. Lorette, Rue Caumartin, 61.—John F. Jones, 31 bis. Faubourg Montmartre.  
En Hamburgo: Adolfo Steiner, Domthorstrasse, 11.

No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción ó colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Excepcionalmente se comunican los.

Año II

Logroño, Sábado 13 de Diciembre de 1890

Num. 574

### H. SANCHEZ

MÉDICO OCULISTA

—Consulta diaria de once á una—

Calle del Mercado, 45, 3.º

LOGROÑO.

Para caloríferos y cocinas económicas

SALUSTIANO MARRODAN

Calle de las Delicias, esquina á la de Soria

LOGROÑO

### Enseñanza rápida de escritura

REFORMA DE LETRA EN 30 LECCIONES

San Juan, 38, 2.º

También se dan lecciones á domicilio de toda forma de letra á un precio muy arreglado.

### LA PRENSA DE MADRID.

Casi coinciden las censuras que los diarios reformistas dirigen al Gobierno, con las que lanzan los periódicos democráticos al señor Sagasta á quien han venido apoyando desde la crisis de Julio.

El origen de esta separación ha sido en los primeros, el exceso de libertad que según ellos concede el Gobierno y en los segundos el fenómeno contrario, que está presentando el jefe de la fusión.

El *Liberal* recuerda los actos de la Junta del Censo para demostrar que los republicanos no han hecho hasta ahora mas que apoyar á los sagastinos sin que estos hayan tenido que hacer concesión alguna, siendo por lo tanto falsa la razón con que escudan su actual proceder.

«No hay mas que arrepentimientos, añade, que por lo mismo que el miedo no puede justificar, no falta quien explica como efecto de dulces promesas realizadas á corto plazo. El señor Sagasta está demostrando con su actitud de última hora que confía poco en alcanzar el poder de la opinión pública. ¿Es que espera nuevas ediciones corregidas de la crisis de las corazonadas?»

Aun está mas fuerte *El Resumen* en su artículo «Lo que era de esperar» cuya sustancia, está en los siguientes párrafos:

«El señor Sagasta puede representar momentáneamente y como verdadero héroe por fuerza, el papel de caudillo de

la opinión democrática: tal es su suerte, que pueden las circunstancias hacerle aparecer como un hombre político capaz de personalizar las fuerzas liberales de este país.

Pero ni el señor Sagasta, eterno destructor de los derechos individuales, es democrata, ni sabe en qué consiste el serlo, ni concibe otro liberalismo que el de aquellos pobres progresistas para quienes era la reina un ídolo y el trono un dispensador de libertades, al que había que agradecer que les permitiera reunirse, votar, andar libres por la calle y tocar el himno de Riego.»

La *Iberia* defiende á su jefe con estos argumentos:

«La actitud adoptada por el señor Sagasta y los términos que defiende en su proyecto de dictámen, no pueden estar mas justificados, pues aun cuando se reconozca, como se reconoce, que la Junta central es un verdadero poder, no debe olvidarse que en las relaciones con la Corona sirve siempre de intermediario el Gobierno.

Tal sucede con el poder judicial y hasta con el parlamentario, del cual deriva la Junta del censo.

El señor Sagasta, no podía inclinarse á radicalismos que realmente carecen de base sólida en que apoyarse dentro de la ley de relaciones que la costumbre tiene establecida entre los poderes.»

\*\*

De otros asuntos, tenemos la insistencia de *El Estándarte* en pedir que se quiten de sus puestos á los empleados sagastinos y se ponga á los que durante cinco años de oposición, siguieron lealmente al señor Cánovas. La creencia de *El País* de que aquí no existen costumbres públicas, decidiendo las votaciones los empleados que votan á la fuerza ó los cesantes que quieren alcanzar el poder.»

Un artículo de *El Imparcial* censurando al Gobierno que hace derramar sangre española mandando á combatir con los carolinos, pelotones de hombres, en vez de columnas, cuya sola presencia les haría huir.

Otro de *La Opinión* que tiende á demostrar que la Junta del censo no ha hecho nada práctico después de tanto hablar y levantar los ánimos en contra del Gobierno. Datos y consideraciones sobre la última elección y otras cosas de menor cuantía.

Llorando pasaron hasta la venida del día. Doña Amelia, á impulso del agudo dolor; la niña, por ver sufrir á su madre.

Bien temprano bajó la pobrecilla á la portería y contó el caso á la portera, mujer brusca, pero buena en el fondo, que, á fuerza de súplicas, se vistió gruñendo, y la acompañó á llamar un médico.

Cuando volvió con el Doctor, doña Amelia sufría horriblemente.

El primero, hombre ya entrado en años, reconoció la vista de la enferma, y recomendándole que permaneciera en el lecho y evitase la influencia del aire, salió de la alcoba y pidió recado de escribir. Pero de repente, cambiando de parecer, púscse el sombrero, y con tono cariñoso dijo á la niña:

—Es muy temprano....., las farmacias estan cerradas, y será mejor que yo les envíe la medicina preparada desde mi casa..... (Y dirigiéndose á la viuda, añadió): ¡Vaya, señora, hasta la noche!...

Lolita le acompañó hasta la puerta, preguntándole llorosa:

—¿Que le parece á V., señor?...

—Su mamá (contestó el médico) tiene una oftalmía catarral purulenta.

### Desde Madrid

Con motivo de tener bastante retrasado su dictámen el señor marqués del Pazo de la Merced, se ignora si mañana podrá reunirse la ponencia del censo.

En caso de que dicho individuo termine esta tarde el referido documento, la Junta general se reunirá el sábado ó lunes próximos.

—El señor Sagasta piensa emprender su viaje á Logroño del 15 al 20 del actual, pues tiene verdadero interés en encontrarse aquí antes de las Navidades,

—Según informes autorizados, es inexacto que el ministro de Hacienda vaya á introducir 20 ó 25 millones de economías en los presupuestos, porque el anterior gobierno procuró hacer más de las que se esperaban y que hoy siguen rigiendo.

—Parece que las Cortes se disolverán en los primeros días de Enero, respondiendo á miras particulares del gabinete Cánovas.

—Los republicanos, como ya manifestó á ustedes hace algún tiempo, atribuyen al señor Sagasta la censurable intención de no malquistarse con el partido conservador, merced al valioso influjo que ejercen sobre él elevadas entidades á las que estima mucho D. Práxedes; pero no obstante, el jefe de los fusionistas sigue afirmando que su actitud es la de siempre y que nadie tendrá derecho á ponerlo en tela de juicio cuando llegue el instante oportuno.

—Hoy visitó el salón de conferencias del Congreso el señor marqués de Cerralbo, quien cada vez se halla más satisfecho de la lealtad y buenos propósitos de sus correligionarios de provincias.

—El señor Castelar aseguró esta tarde, ante un grupo de diputados y periodistas, que la situación del Gobierno vá resultando insostenible á medida que se acerca la apertura de Cortes.

El disgusto contra la política del señor Silvela vá tomando cada vez mas cuerpo apesar de lo que aseguran los ministeriales. Hoy se decía que á los personajes que creen funesta su continuación en el

—Pero cree usted!...—interrumpió la niña.

—No, no espero que suceda nada grave..... pero es menester cuidarla mucho. En cuanto traigan el medicamento, aplíquesele V., como indique el papel en que vendrá envuelto. (Y empezando á bajar la escalera, continuó): Vaya, adios, hija mía, y no tenga V. cuidado, que ya trataremos de curarla pronto y bien.

Era un jueves el día en que la pobre mujer se sintió mal; de modo que ayudada por Salustiana, la portera, que compadecida, desempeñaba á ratos perdidos ciertos quehaceres de la casa y cuidaba á la enferma, la pobre Lolo, trabajando muchísimo, logró concluir la labor de las dos y entregarla el sábado por la noche.

Pero no sucedió lo mismo al finalizar la siguiente semana.

En vano la pobre niña robó horas al sueño, tan necesarias á su edad; en vano trabajó sin cesar.

Llegó el momento de la entrega, y la infeliz apenas tenía terminadas dos terceras partes de la tarea que con urgencia se les había encomendado.

—¿Vas á salir, hija mía?—dijo doña Amelia, al sentir que dejaba el trabajo,

—Sí, mamá: voy á entregar.....

gabinete, y que ya he participado con anterioridad, hay que añadir los ministros de la Guerra, Gracia y Justicia, Fomento y Hacienda, los cuales no harán acto alguno que pueda aprovechar á los enemigos de la situación, pero influirán en el ánimo del señor Cánovas, para que dé gusto á los disidentes. Por otro lado, el señor Silvela cuenta con elementos valiosos del partido, que le defienden con entusiasmo y si deja el gabinete, es difícil predecir hasta donde llevarán las represalias. El señor Cánovas quisiera aguardar á la reunión de Cortes para dar su presidencia al señor Silvela y salir así del conflicto, pero se cree que no podrá esperar tanto tiempo, sobre todo si el señor Sagasta aprieta los tornillos á raíz del decreto de disolución.

—Con objeto de resolver la cuestión económica con especialidad, la emisión de un empréstito es casi seguro que el Gobierno adelantará la reunión de Cortes, habiendo quien asegure que el 25 de Enero serán las elecciones y el 1.º de Febrero el escrutinio general.

Pero otros creen que este apresuramiento obedece á la idea de estorbar los trabajos de coalición de todas las oposiciones liberales, cuyo hecho se vá venir, basado en los anteriores triunfos y en la idea que estos han despertado en aquella y aún en el Gobierno, respecto al resultado de las futuras elecciones.

### NUESTROS VINOS EN PARIS

La importación en Francia de vinos españoles, en los diez primeros meses de este año, ha sido de 5.842.139 hectólitros, contra 5.703.047 en igual período del pasado año. Esta cantidad de vinos importados de España representa algo mas del 69 por ciento del total de importación que ha realizado el comercio vinatero francés, contadas todas las procedencias. Ganan no solo los vinos comunes, sino que tambien las clases de embotellados y licorosos, que han representado tambien 153.810 hectólitros. Esta última clase llega para el consumo directo, y por conse-

¿Todo?

—¡Casi!...—repuso Lolita, ocultando lo que ni siquiera estaba empezado á bordar, para que su madre, que alzó la pantalla de tafetán que resguardaba sus párpados, no lo viese.

—¡Pobre hijal!... (prosiguió doña Amelia, suspirando y cubriendo de nuevo sus ojos.) ¡Vaya una semana que has llevado!... Si Dios quiere, ya pronto te podré ayudar!...

La niña no contestó. Más apesadumbrada que nunca, púscose el manto, y besando á su madre, salió encaminándose el almacén donde debía entregar la ropa.

### IV.

Cuando llegó, la tienda estaba llena de gente.

Acercóse tímidamente al mostrador, y sobre él depositó el lio que contenía la tarea.

Desenvolviólo el dependiente, que hacia las veces del dueño, y dijo, mirando á Lola:

—¡Falta bastantel!... ¡No está todo bordadol!...

—Mi pobre madre cayó enferma hace

R. F. PEREDA.—OCULISTA  
VITORIA.—General Alava, 3, principal. De once á una. Teléfono número 144.

13 Diciembre *Boletín de LA RIOJA* 3

LA

### TELA DE ARAÑA

(Historia de una mujer)

por

D. JUAN DE LA CERDA

(Publicada por el «Cosmos Editorial», Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid, donde se halla de venta al precio de 1 peseta ejemplar)

Pero una noche, la primera, hubo de suspender la tarea, prolongada más que de ordinario.

Parecía sentir dentro de los ojos un cuerpecillo extraño, lloraba al fijarlos en su labor, y con frecuencia veíase precisada á cerrarlos, como si los hiriese un reflejo vivisimo!...

Se acostó, atribuyendo tal molestia al exceso de vigilia, y durmióse rendida; mas al poco tiempo despertó, presa de fuertes dolores en la vista. Tentose los párpados, y una gran inchazón, que sus dedos percibieron, la asustó. Llamó á Lolita, hizola encender luz, y al brillar ésta, lanzó un grito, cubriéndose la cara con las manos. Había sentido una impresión horrible.

cuencia, indica mejora en las calidades elaboradas y creación de un mercado más fijo.

Es de mayor importancia de lo que se cree generalmente, el comercio de vinos españoles que hace el mercado de París. No he podido obtener aun datos bastante seguros; pero según he oído á algunos negociantes antiguos en este comercio, debe calcularse que de los 4.287.000 hectólitos de vino que consume la gran capital, representan los vinos finos solo el 16 por ciento, ó sean 685.900 hectólitos, y quedan (en cifras redondas) 3.600.000 hectólitos de vinos ordinarios. De esta cantidad, las importaciones de España cubren al menos 50 por ciento, ó sean 1.800.000 hectólitos. Esto causa la gran preocupación de los vicultores de la Cámara, sin reparar que la buena venta de sus vinos endebles gana extraordinariamente con el *coupage* de los vinos de España.

La Estación de mi cargo va recibiendo bastantes muestras de vinos, procedentes de Rueda, Burgos, Aranda, Murcia, Alicante y Tarragona; así mismo que, solitud de informes de Suiza y Bélgica.

El movimiento del mercado continúa siendo favorable á los vinos de España, apreciándose el que vengan sin enyesar; por lo que se buscan más por los taberneros, que los llamados vinos *levantinos*, de Dalmacia, Grecia y Turquía, enyesados con exceso y demasiado caros.

Las buenas clases de vinos españoles se van vendiendo con estimación. Los superiores de buen color y 14° de alcohol cubiertos, se cotizan:

Alicante	de	34 á 40	frs.
Vinaroz Benicarlo	de	36 á 38	»
Aragón	de	36 á 40	»
Haro	de	34 á 37	»
Valencia	de	36 á 38	»
Cataluña con 12 l[2	de	32 á 34	»

Debe advertirse que estos grados comerciales se refieren al ebulloscopo Maligand, que dá cerca de medio grado por exceso, sobre la riqueza alcohólica verdadera del vino.

Por lo demás, apenas se hacen negocios en el mercado mas que en vinos de España.

París 6 de Diciembre de 1890.—El Director de la Estación, *E. Abela*.

La actitud del señor Sagasta antes y despues de las elecciones, con relación á la marcha del asunto que se persigue en la Junta del Censo, ha hecho caer á muchos en la cuenta que D. Práxedes ha dado un camelo tan fino que de la vista se pierde á los que hubieron de creer que les hacia la partida.

Raro es en verdad que no conozcan al señor Sagasta los que llevan bastantes años tratándole.

A bien que con los temperamentos biliosos no puede echarse cuentas galanas. A lo mejor un ataque turba la vista y no se ve tan bien como el día anterior.

Las trompetas de la fama empiezan á anunciar que el ministro de Hacienda presentará los presupuestos con 25 millones de economías.

Suponemos que el señor Cos-Gayón estará seguro que sus compañeros de gabinete *no le dejarán feo* y bajarán en los presupuestos de sus respectivos ministerios cantidad bastante para que dé la suma aludida,

Aunque estos 25 millones sea cantidad bastante menor á la ofrecida en la oposición por D. Fernando y amigos, casi nos satisface—si se realiza—porque no es nuevo lo de

«Una cosa es predicar y otra es dar trigo.»

Ofrecer algo más de cien millones y dar veinticinco no es trompetear, pero da idea de que se tiene un buen deseo.

Lo demás lo arregla un empréstito que vendrá, no lo dudamos, vendrá y queda todo como en nuestros buenos tiempos.

## Sección de noticias

Estos días se viene dando como muy segura la noticia de que el señor Sagasta saldrá el lunes de Madrid.

El origen de la noticia es efectivamente autorizado, pero en él no se notan seguridades tan grandes como el público le atribuye.

Lo único que hoy se puede decir acerca de este asunto es que existe en Madrid verdadero interés porque terminen en la semana entrante las sesiones de la Junta del censo y si esto se consigue es fácil que el señor Sagasta verifique su viaje hacia el 20 de este mes.

Pero repetimos que es muy difícil ser profeta en este particular.

En Santander tuvieron una reyerta dos conyuges, siendo arrojado por la escalera el marido por su *cara* esposa.

El infeliz fué conducido á la casa de socorro, magullado y ensangrentado.

El ministro francés de instrucción pública ha resuelto que las vacaciones á los estudiantes de institutos se den durante una semana cada trimestre, y un día festivo cada semana, habiendo clase todos los demás.

Uno de los informes de que, siguen hemos oído, se ocupará el Ayuntamiento en la sesión de hoy—si se celebra—es el relativo á la alineación y reforma de la calle, desde el convento de las Adoratrices á la del general Espartero.

Si este expediente se terminara pronto podrá el municipio entretener un número regular de braceros en los días malos, que ya empiezan á sentirse.

En la mañana de ayer pasó á mejor vida Doña Regina de Rivas esposa del conocido comerciante de esta D. Francisco Muro, ó hija del anciano D. José María.

Acompañamos á nuestros amigos y demás familia de la finada en la pena y dolor que sufren.

Los cazadores vitorianos, previamente invitados por el señor Gobernador civil, se reunieron en el despacho de este, conviniendo los medios que debe usar la autoridad para perseguir á los cazadores furtivos y nombrando un comité que se encargue de fomentar la caza.

Hoy se abre al público la nueva Administración de Loterías de 1.ª clase, número 2, en los portalillos nuevos, núm. 16, junto á la casa que anteriormente ocupó la zapatería de D. P. Atilano Ochoa

Sabemos que se ha presentado al Excelentísimo Ayuntamiento y que hoy debe darse cuenta de una solicitud de nuestro amigo y paisano don Francisco Javier Gómez, pidiendo se le conceda igual subvención por la publicación de su obra titulada «Varones ilustres de la Rioja», que la acordada por el municipio en una de sus últimas sesiones á nuestro vecino don Donato Hernández por la suya respectiva sobre la «Estadística demográfica-sanitaria de la capital.»

Como iguales causas deben producir análogos efectos, veremos lo que se acuerda sobre este particular.

Ayer acordaron los estudiantes de quinto año del Instituto no entrar en clase, como así lo hicieron, excepto uno.

El claustro de profesores se reunió por la tarde para resolver lo mas conveniente con arreglo al Reglamento de Instrucción pública, escluyendo de los exámenes de Junio á los que no cumplan con su deber.

Los alumnos de los demás años asis-

tieron en su mayoría á sus respectivas clases.

Aconsejamos á los estudiantes vuelvan de su acuerdo, pues sobre ser prematuras las vacaciones, sabemos que el Rector está dispuesto á obrar con energía en su distrito universitario.

Según noticias de Laguardia, los carlistas de aquella región han presentado querrela ante los tribunales, contra el gobernador de la vecina provincia, por supuestas coacciones electorales,

Dentro de poco tiempo van á proveerse varias escuelas de niñas é incompletas, vacantes en la provincia. El número de solicitudes presentadas para todas y cada una de ellas es tal, que solo el papel sellado de los expedientes formados puede calcularse en unas 310 pesetas.

Véase la nota.

A la escuela de niñas de Arnedo, 1100 pesetas, optan 25 maestras.

A la de Ventrosa, 625 pesetas, 13.

A la de Medrano, 500 pesetas, 28 maestras y un maestro.

A la de Santa Engracia, 360 pesetas, 14 y uno.

A la de Zorraquin, 300 pesetas, 11 y uno.

A la de Almarza, igual dotación, 11 y uno.

A la de niños de Quél, un maestro.

A la de Canales, ninguno.

Bueno es advertir que en otras ocasiones aun ha habido mayor número de pretendientes.

### ENIGMA

Soy veloz de tal manera,  
Que mis fuerzas van creciendo  
Al paso que yo corriendo,  
Y con ocasión ligera,  
Por muchas partes me estiendo.

Solución al enigma anterior: **«el estómago»**

### TEATRO

El programa de la función del jueves, se componia de la zarzuela «Los Carboneros», letra de Pina y música de Barbieri, la comedia en dos actos de Ramos Carrión «La mamá política» y la zarzuela de los señores Celso Lucio y Limendoux, música del maestro Nieto, titulada «El gorro frigio»

Todas ellas son harto conocidas de nuestro público para que nos detengamos á hacer la crítica de dichas obras, así es que solo hablaremos de su ejecución.

Debutaba anoche la tiple doña Blanca Gonzalez y un deber de galantería nos obliga á darle la primacía en la revista teatral.

En las dos zarzuelas, estuvo bien, demostrando su afición al teatro, como ya habíamos oído referir. Tiene buena y bien timbrada voz, hermosa y esbelta figura y aspecto simpático. Se nos figura que tiene poca escena, aunque no podemos estremar tal creencia teniendo en cuenta que parecia estar algo temerosa. Declama con bastante entonación y todo hace augurar agrada en lo sucesivo si, como creemos, se anima algo mas, pues muestra deseo de hacerse simpática.

Sinceramente la aconsejamos modificar la manera de bailar que resultó en «El gorro frigio» algo amanerada y poco propia para tango.

Causa quizás de no efectuar las aspiraciones á tiempo, se le notaba un poco fatigada.

Esperamos nuevas obras para poder juzgarla detenidamente.

La señora Ros, en la comedia «La mamá política» hizo la protagonista perfectamente, resultando una suegra de armas tomar.

Afortunadamente, resulta á la conclu-

sión de la obra, simpática y joven viuda sin hijas.

La señorita Pardo, tan discreta como acostumbra; tanto en la comedia, como en la predera de «Los carboneros» especialmente en la segunda, cuyo papel se presta á lucirse mas que la primera.

Actrices como esta se granjean el aplauso del público por su modestia, su aplicación y sus espresivos ojos.

La señora Alverá tenia poco que hacer pero lo hizo bien. La señora Alvarez cumplió en su parte de niña cursi.

Creemos ocioso hablar del señor Corregel porque ya lo conoce el público en obras de más empuje.

El señor Viñas hizo un carbonero eminentemente cómico, haciendo reír á la concurrencia.

En «El gorro frigio» gustó en su doble papel de *petrolero* y chulo.

El señor Mercé acreditó más y mas las esperanzas que cuantos le conocen han concebido, haciendo ver que se adapta á los papeles mas opuestos. Hizo un gomo-so delicioso y un hijo de la calle de la Paloma, que no hay mas que pedir. Además tomó parte en «La mamá política» con el mismo éxito.

He aquí un joven sin pretensiones y que hará fortuna siguiendo este camino.

Cuando por caracterizar varios personajes, necesita un artista vestirse en el escenario, hay necesidad de habilitar un biombo ó camarín porque, aparte de la desagradable temperatura del escenario, está el pudor natural, sobre todo de las jóvenes poco acostumbradas á ver ciertas cosas. ¿No le parece lo mismo á la simpática tiple?

Los señores Moreno, Martí y Guevara completaron el cuadro.

Conviene que el traspunte y los artistas esten en su puesto para evitar que el apuntador tenga que llamarlos con los nudillos, porque esto desde afuera se nota y hace mal efecto, sin contar con que languidece el interés de la obra.

*Fray-Cirilo.*

Ante el temor de que este invierno sea muy riguroso, y de que, por lo tanto, abunden en el ejército los sabañones que tan incómodo hacen el manejo de las armas, el Ministro de la Guerra de Francia, ha dictado órdenes oportunas para que todos los cuerpos se provean en cantidad suficiente, de lo unico que, según la experiencia, los extirpa: del «Bálsamo de Fernoline».

La reina Victoria ha estado últimamente postrada en cama, víctima de fuertes anginas, que, dada la edad de la Soberana, llegaron á inspirar serios temores. Hoy se encuentra ya restablecida, gracias al «Pectoral de Cereza del doctor Ayer».

No hay autoridad médica que no elogie grandemente este preparado, y que deje de emplearlo

(*Desconfiar de las imitaciones*)

El doctor D. Marcial Taboada, del Consejo de Sanidad, de la Academia de Medicina, etc. etc. **CHERRILO:** Que ha empleado con éxito los Salicilatos de bismuto y cerio, preparados por el doctor Vivas Pérez, de Almería, en múltiples afecciones del aparato gastro intestinal, caracterizadas por perturbaciones digestivas de naturaleza catarral, dispépticas y diarráicas, sobre todo en los niños, cuando se ofrecen como fenómenos de la dentición y del destete prematuro.—Madrid 12 de Octubre de 1888.—**DR. TABOADA.**

En el gabinete de operaciones dentarias que tiene establecido el señor Valverde, se construyen dentaduras artificiales desde los precios más módicos á los mas caros, garantizando en todos los trabajos, la solidez y perfección.—Mercado, 112, principal, Logroño.

### Servicio particular de LA RIOJA

### TELEGRAMAS 890

Madrid 12—11'45 n.

Los tribunales han entendido en la proclamación de los candidatos

en la Coruña, en donde aparecen ciertas diferencias en los votos obtenidos.

Es ya seguro que el decreto de disolución de Cortes se publicará enseguida quede resuelta la cuestión de la Junta del Censo.

El señor Sagasta saldrá para Logroño en la semana próxima.

El señor Salmerón vá á presentar una enmienda al dictamen en la Junta del censo y trata lograr que el señor Sagasta la acepte, aceptándola, todos votarán contra los conservadores.

Se duda que D. Praxedes quiera demorar por mas tiempo su viaje á Logroño.

Madrid 12.—11'45 n.

Se ha verificado con gran animación el banquete con que los fusionistas celebran el triunfo de los candidatos liberales en las últimas elecciones. Hubo 150 cubiertos.

Se anuncia la publicación de un nuevo diario en esta villa con caracter independiente.

Es ya un hecho que los salmeronianos y federales de Murcia se coaligan en las próximas elecciones, en vista de los buenos resultados obtenidos en las anteriores.

No es exacto que se haya dispuesta la movilización de las fuerzas navales de Filipinas.

Han ocurrido 40 defunciones de viruela.

Madrid 12.—11'45 n.

El Consejo de ministros acaba de resolver la cuestión de los humos de Huelva, conformándose con el dictamen del Consejo de Estado.

Han sido aprobados los presupuestos de Filipinas, que se presentan nivelados.

Se ha acordado la creación en las provincias de Juntas de construcciones civiles.

Madrid 12.—11'45 n.

En Turquía se ha reducido á cinco dias la cuarentena que se hace sufrir á las procedencias de España.

El Gobierno italiano se prepara á introducir en sus aranceles reformas de alguna importancia en sentido proteccionista.

El ministro de Negocios exteriores del Uruguay ha presentado la dimisión que le ha sido admitida.

**Panteones de nueva construcción.**

Los hay siempre de venta en el Cementerio. También se construirán los que se encarguen. Para condiciones dirigirse á la calle de los Hierros, número 13, piso segundo.

**ESTREÑIMIENTO**

y sus consecuencias, molestia en el vientre, inapetencia, vahidos, dolores de cabeza, se cura con los **Polvos Regularizadores de Rincon**, premiados en la exposición universal de Barcelona. Su composición es de vegetales tan sencillos como seguros en su acción tónica sobre los músculos del intestino, metodizando de tal manera su función, que la hacen en breve ordinaria y regular. Por esta razón pueden substituir ventajosamente á los purgantes, pues provoca deposiciones sin irritación ninguna, mientras aquellos siempre obran irritando. Véndese en farmacias y droguerías. En Logroño, farmacia de Sanchez, Mercado, 71. En Bilbao, su autor.

**Vino de Peptona de Ortega**

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo. Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción, cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

**Vino de peptona y hierro**  
peptona de carne, chocolate de peptona y peptona de leche.

Elaboración por medio del vapor y venta por mayor: QUEVEDO, 7.—MADRID.  
Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.

LA RIOJA

MAS BARATOS NI MEJORES QUE LA CASA DE



YA LLEGÓ AQUELLO

**LA GRAN BRETAÑA**

EN

**LOGROÑO**

Almacén de camas, Jergones de Muelles y Muebles de madera

Tiempo hace se deja sentir en esta Capital la necesidad de establecer un almacén de muebles que, á la par de su solidez y economía, facilite su adquisición por medio de la compra á plazos.

Al llenar este vacío tiende la instalación de este nuevo Establecimiento en el que, sin sacrificar ninguno por parte de los compradores, puedan adquirirse los géneros en él existentes, á plazos ó al contado, siendo los primeros desde una peseta semanal en adelante.—Visitad, pues este gran almacén y no dudamos que tanto por los géneros que en él encontra reis como por las facilidades que para su pago os proporcionará, comprenderéis lo necesario que era su instalación, para lo que su dueño no ha omitido gasto ni sacrificio alguno.—Los plazos se pagan anticipados.

Calle del Mercado, n.º 37,  
frente á Portales, junto  
á la Zapatería de  
D. Simeón Perez

SOBRENO SOY MEJOR QUE EN

ADRIAN PLATAS

**Aviso interesante**

El dueño del café de Paris, agradecido á la benevolencia que el público le dispensa, pone en su conocimiento haber recibido de casas de Puerto-Rico y Filipinas, el acreditado café «Puerto-Rico-Hacienda» Caracolillo y Moka para que sus numerosos parroquianos puedan apreciar el esquisito café que se vende en dicho establecimiento; advirtiendo que se venderá en crudo y tostado al precio de 14 y 16 reales libra.

También acaba de recibir un esquisito vino de Jerez dedicado expresamente para los enfermos, para el restablecimiento de la decadencia de salud, como lo viene comprobando por varios facultativos que han recomendado á sus enfermos el espesado vino.



**PASAJES**

de avance para Chile y Buenos-Aires. Se facilitan en buenas condiciones á familias de artesanos. Todos los meses hay salidas de vapores. También se facilitan pasajes de pago en todos los vapores de las mejores compañías establecidas en Burdeos.

Para mas detalles dirigirse á **Hermenegildo Zabala**, Agente de Negocios, calle de San Blas, número 5, principal, Logroño.

**Centro de reclamaciones**

AL FERROCARRIL  
bajo la dirección del procurador y agente en esta capital

**Don Vicente Hernaez,**

—Calle de San Blas, núm. 3, 3.º—LOGROÑO.—

**A los viticultores**

**DESACIDIFICADOR POR EXCELENCIA**  
Este producto es eficaz, sin género alguno de duda y especialmente contra el agrio y ácido de los vinos. Su uso es conocido desde hace infinitos años. El resultado es perfecto y completamente inofensivo para la salud, como lo prueban los análisis practicados por diferentes químicos.

El precio es **10 pesetas 15 kilos**, con esta cantidad hay suficiente para desacidificar 400 arrobas de vino ó sean próximamente 6.400 litros. Pedir prospectos enviando un sello para su remisión á D. Antonio del Cerro, Calle Mayor, núm. 45, Madrid.

**Con el azufre liquido vulcanizado del Doctor Terrades**

AZUFRE LIQUIDO, MUY EFICAZ CONTRA LOS HUMORES



D. TERRADES

se producen aguas sulfurosas para baños, bebidas é inhalaciones, más fecundas en resultados que las de muchos manantiales. Están muy saturadas de varios sulfuros y desprenden gran cantidad de gas ácido sulfúrico, siendo utilísimas en todas las afecciones herpéticas y las demas de la piel que dan prurito, escozor, quemazón, aunque se presenten bajo la forma de costras, úlceras, granos, escoriaciones, etc. El estado de embarazo ó de lactancia no impide su uso, que puede ser en cualquier época del año.

Es medicamento muy eficaz según acredita la experiencia.

En los casos apurados consúltese al autor, Hospital, 46, 2.º, Barcelona.—A cada frasco vá unida una instrucción detallada.

Véndese al por mayor con gran descuento en las principales droguerías de Barcelona y al detall en todas las buenas farmacias de España.

**Cal Hidráulica Superior**

Ya conocidos sus resultados por veinte años de su continua en esta ciudad.

Se venderá desde el 15 de Diciembre del año actual, á 3 pesetas cada saco de 69 kilogramos y á 2'75 devolviendo el saco sin romper.

Almacenes de **SALUSTIANO MARRODAN**, calle de Soria, esquina á la de las Delicias

**Sastrería-Comercio**

DE **CARLOS GENZANO**  
Mercado 23 (antigua Riojana)

Se construyen toda clase de prendas á precios económicos. 33

**GABINETE ODONTOLÓGICO DEL CIRUJANO DENTISTA**

**DON CELEDONIO RUIZ.**

En dicho gabinete, montado con arreglo á los modernos adelantos, se tratan con eficacia las afecciones dentarias y de la boca, se orifica y empaستا con amalgamas, cementos y pasta Hills.

En el laboratorio se construyen dentaduras en oro, platino, cautchouc, celuloide y de encia esmaltada; dientes á la pibot y bonguic, obturadores y paladares combinados para las afecciones de la bóveda palatina, y todo lo concerniente á la Prothesis dental.

**Consulta permanente**

Mercado, 90 pral. (frente á la Redonda)

**La curación de la Tisis**

Las **pilloras antisepticas del Dr. Audet**, aprobadas por las **Sociedades de Medicina de Francia y Nacional de Higiene Pública de Paris**, constituyen el único remedio para combatir la tuberculosis. Médicos ilustres, que entendiendo honradamente incurable la tisis habian alarmado á las familias, aseguran y certifican hoy, despues de rigurosas comprobaciones, que con las **Pilloras antisepticas del doctor Audet** se curan tísicos condenados antes á una muerte cierta. **Calman la tos, moderan la expectoración, cortan los sudores, alzan las fuerzas y abren el apetito.** Remedio para quince dias, 10 pesetas. (De venta en las boticas). Se remite por correo previo importe en sellos ó giro al **Instituto Audet**, San Bartolomé, 7.

Venta en Logroño: Fernandez, Piquer, Sanchez, Saz, Patricio Gomez y demás boticas y droguerías.—En Haro, Baltanás.

**AVISO INTERESANTE**

**LA REAL** Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona y otras varias aprueban y recomiendan los inventos del reputada especialista P. RAMON (braguero **centrico-regulador y oclusor-restrictivo**) únicos para la curación de las hérnias (quebraduras), como también son los únicos que han merecido el entusiasmo de cuantos médicos los han visto ó los han ensayado y el aprecio de cuantos pacientes los usan y han usado; cuyo autor ha sido recientemente nombrado académico titular con medalla de oro de la Academia de los inventores de Paris. Se remiten á todas partes y su construcción permite que sean facilmente adaptables á todas estructuras; á los cuales les han sido concedidos **Reales Privilegios**. Pídase el folleto: se remite mediante dos sellos de 4 céntimos.—Carmen, 18, 1.º, 2.º, de 6 á 1 y de 4 á 7. Barcelona.

**Se limpian guantes y velos**

Muro de Carmelitas, número 8, piso segundo

**A los ganaderos**

Se arriendan los pastos de la Rad de Varea con corral para mil cabezas y buenos abrevaderos.

Las condiciones de arriendo pueden verse en Logroño, calle Mayor, 35, pral.

**LA LOGROÑESA**

GRAN SASTRERÍA DE CESAREO ARAGÓN  
MERCADO (SOPORTALES) 84, PRAL.

frente á la Redonda

LA GRAN

**TAPIOCA UNIVERSAL**

En el almacén y tienda de Ultramarinos de la señora Viuda de H. Arza, acaba de recibirse una considerable remesa de cajitas de esta clase de sopas, que por su esmerada elaboración, resulta finísima y al propio tiempo económica, conteniendo cada caja 250 gramos, las que puede poner esta casa por el

**Precio de 1 peseta 25 centimos.**

A los consumidores de dicha Tapioca, se les entregará un hermoso y elegante regalo que consiste en objetos de mesa, de porcelana y cristal (última novedad), los que se hallan expuestos en el escaparate de la tienda, **Abades, 12.**

En el mismo establecimiento encontrarán sus parroquianos y el público en general una estensa batería de géneros extranjeros y del país á precios sumamente arreglados, distinguiéndose el **Garbanzo** que se vende por clases **20 reales** mas baratos en fanega que el año pasado.

**Azúcares de la Habana**

Los hay de todas clases á precios arreglados.

**Galletas finas y ordinarias**

En cajas de lata y sueltas.  
Cacaos, arroces, conservas, bujias, y pescados.

**Quesos frescos**

Los acabo de recibir de Nata, Roncal, Varcarrlos, Crema de la crema y Bola á 17 reales uno.

También hay infinidad de artículos, que por no molestar la atención del lector, no se enumeran.  
Colegio, 36 y 38 y Abades, 12

**VIUDA DE H. ARZA**  
Logroño.

**¡MADRES!**

¿Queréis salvar á vuestros hijos de la Difteria y Crup (garrotillo)? Comprad un frasco de la

**SOLUCION POVEDA**

Se vende á 10 pesetas en la acreditada Farmacia y droguería de **Félix del Saz**  
San Blas, 14. LOGROÑO

**EL SUBMARINO**

Sastrería y camisería de **RAMON PONS**  
Abades, 1, Logroño

**SALICILATOS**

DE **BISMUTO Y CERIO**  
de VIVAS PEREZ

Aprobados por la Real Academia de Medicina de Granada, precatados por verdaderas eminencias. Adoptados de Real orden por el ministerio de Marina, previo informe de la Junta superior facultativa de sanidad.

**Curan inmediatamente** como ningún otro remedio empleado hasta el dia toda clase de **vómitos y diarreas, de los tísicos, de los viejos, de los niños, cólera, tífus, disenterias, vómitos de los niños y de las embarazadas, catarros, úlceras del estómago y piroxis con eruptos fétidos.** Ningún remedio alcanzó de los médicos y del público tanto favor por sus buenos resultados, que son la admiración de los enfermos.

**Precios:** En España; caja grande, 3'50 pesetas. Pequeña, 2 pesetas.

Cuidado con las falsificaciones ó imitaciones por que no darán resultado. Exigir la firma y marca de garantía.

DEPÓSITO GENERAL:  
**Almería, Farmacia VIVAS PEREZ**  
desde donde se remiten por correo á todas partes, enviando 75 céntimos más por certificado.

**POR MAYOR:** Madrid, M. García, Sociedad Ibero-Universal y José Hernandez; Barcelona, Sociedad Farmacéutica é Hijos de J. Vidal y Ribas.

De venta en todas las boticas de las provincias y pueblos de España, Ultramar, Buenos Aires y en toda la América del Sur.  
En Logroño: Principales Farmacias.

**LA BRITÁNICA**

Taller de Camisería, establecido en la calle de San Blas, núm. 32, entresuelo (junto á la confitería de La Ceres)

**JUAN HERCE arboricultor**

Premiado con dos diplomas de 1.ª clase en la Exposición de Barcelona

Continúa vendiendo toda clase de árboles frutales y de adorno de lo mejor conocido hasta el dia, en su posesion de **ALBELDA** (Logroño) **Pidan-secatálogos**  
h. 22-2

Nauclares de la Oca

Pedidos á D. VICENTE GANGLIA

Género inmejorable

Devolviéndolo roto á 11 reales.

Devolviéndolo sin roto á 10 reales.

de Logroño, á 12 reales.

Saco de 6 arrobas, puesto en la Estación

**Gran Fábrica de Cal-Hidráulica**

Imprenta de LA RIOJA, Sagasta, 9.

